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《二十二》票房过亿
未出镜慰安妇子女向导演讨钱
郭柯：未出现在片中、未给予配合,于情于理，我不该给他们钱

2017年8月14日，《二十二》公映。这是中国首部得到公映
允许的“慰安妇纪录片”，导演郭柯与职员辗转黑龙江、山西、湖
北、广西、海南拍摄。导演郭柯早在电影公映前就宣布，会把可支
配的票房收益全部捐献，用于慰安妇问题研究和老人们的生活。

然而，纪录电影《二十二》上映23个月后，部分“慰安妇”子女
公开向导演郭柯讨钱，认为郭柯未兑现承诺，将影片盈利捐献给
受害者或家属。近日，郭柯回应称，讨钱的家属未出现在片中、未
给予配合，“于情于理，我也不该给他们钱”。

据红星新闻

●热议

吃相太难看了
@多啦还有梦_ ：国家的痛，亲人的恨变成了你们

摇钱树。
@简单就好762 ：吃相太难看了吧。
@水果麻麻多Vc：简直是我弱我有理了，好坏。
@ErinLUU：家属把老人当成摇钱树。
@姚仙：拍南京大屠杀题材的电影，是不是要给南

京人分钱？
@月球下的人id：未配合的不给也合情合理吧？
@冬至之右：这件事情发展成这样真的让人难过，

让人觉得人和人之间似乎只有赤裸的利益关系。

上映首日，《二十二》票房破300万；次日，突破
1200万；不到六天即破亿。《二十二》成为中国首部票
房过亿的纪录片。

导演郭柯曾公开称，这部影片的意义大于票房，如
果影片在扣除成本之外有盈利，将全部捐给上海师范
大学中国“慰安妇”问题研究中心管理，用于这些老人
未来的生活及对这个问题的研究工作。“我不准备从中
挣一分钱。除了成本，如果还有一些盈余的话，我想把
它们花在这些老人身上，有多少捐多少”。

同年10月8日，@纪录电影二十二发布《捐款公
示》，影片资助人张歆艺、导演郭柯、出品方四川光影深
处文化传播有限公司、摄制单位上海师范大学中国慰
安妇研究中心共同决定向上海师范大学教育发展基金
会捐资10086003.95元，设立“慰安妇研究与援助”项
目专项基金。其中，郭柯捐出导演个人收益400万元。

这份《捐款公示》特别注明，“2018新春探访行（1
月1日—15日）已将改善生活援助金送至影片中老人
或家属手中”。正是这笔援助金掀起了波澜。

《二十二》票房过亿,援助金掀起波澜

多名“慰安妇”受害者家属告诉记者，郭柯在山西
录制纪录片期间，曾承诺，纪录片如有盈利，将捐献给
受害者或其家属。“啥时候上映的，我们不知道，也没人
通知我们。只知道赚了很多钱，郭柯没有兑现承诺。”

记者了解到，向郭柯讨钱者均为已去世受害者的
家属，在《二十二》中未上镜。

但这些家属称，虽然大部分老人已去世，未直接在
《二十二》中出现，但该片系“慰安妇”题材纪录片，“她

们都是‘慰安妇’，没有她们的努力，就没有这个题材。
没有这个题材哪有你的电影。主要是，电影赚钱了，有
必要给其他受害者和家属钱。拿我们母亲的名声赚
钱，反而把钱给别人花。为什么？”

部分受害者家属认为，1995年起，16位山西盂县
籍受害者千辛万苦几十次前往日本向日本政府索赔，

“如果没有16位受害者家属子女的支持，索赔无从谈
起。没有这个题材，哪有《二十二》？”

未上镜受害者家属：拿我们母亲的名声赚钱

8日，郭柯接受了记者的采访。据其称，2018年1
月，影片中出现的李爱连、曹黑毛、骈焕英、郝菊香、任
兰娥、李秀梅、张先兔、刘风孩、刘改连等9位山西老人，
他都给了援助金，“或本人或直系亲属或养子养女，都
签了收条。影片头尾葬礼中的老人张改香、陈林桃，
2019年1月，将援助金给了家属”。

郭柯告诉记者，除山西外，其他地方的、在影片中
出现的受害者或家属也已给了援助金，一共给24位老
人或其家属发了援助金。

郭柯称，要钱的人并未在《二十二》内出现，“我拍
摄时，这些老人已去世，我也没见过他们的家属。去
年，他们不断给我打电话，想法设法要钱。我只负责我
拍到的、在影片中出现的老人或他们的家属，他们曾给
予我配合”。

郭柯表示，未在影片内出现的受害者或家属可通
过合理途径申请救助资金，比如向上海师范大学教育
发展基金会提出书面申请。“未在影片中出现的人，未
给予我配合的人，于情于理，我也不该给他们钱。”

影片中出现的受害者或家属都收到了援助金

昨日，针对有媒体报道“养老金2035年或将耗
尽结余，‘80后’可能成为无养老金可领的第一代”
的报道，人社部有关司室负责人表示，这是对养老保
险制度理解不到位。

7月8日，一媒体在其名为《社科院报告：养老金
2035年或将耗尽结余 专家建议年轻人尽早筹划养
老投资》的文章中引用了《中国养老金精算报告
2019-2050》数据。文中说，未来30年间，全国城镇
企业职工基本养老保险基金当期结余在勉强维持几
年的正数后便开始加速跳水，赤字规模越来越大，到

2035年将耗尽累计结余。文中表示：“如果按照退
休年龄60岁来算，到2035年最早一批‘80后’也只
有55岁，没有到达退休年龄。也就是说，‘80后’很
有可能成为无养老金可领的第一代。”

对此，人社部有关司室负责人表示，这是对养老
保险制度理解不到位。对于养老保险可持续发展问
题，中央高度重视，未雨绸缪，已经制定了一系列积
极的、综合的、科学的应对措施，完全能够保证养老
金的长期按时足额发放，完全能够保证制度的健康
平稳运行。 新京

八卦村的红军墓守护人：

我们都把他们当亲人
据新华社电 在贵州省遵义市红花岗区巷口镇八卦村胜利组，距离村

民徐乾坤家门口20多米，是五座无名红军墓。清明节和中元节，徐乾坤和
其他村民上祖坟时，都要给这五座红军墓烧纸、上香。

“这几座红军墓在旁边，就像我的邻居一样。不止我一家，全村人都把
他们当亲人一样看待。”徐乾坤说。

记者再走长征路近日来到八卦村，据遵义市党史部门介绍，1935年初，
红军离开遵义，经过八卦村北上，抵达巷口镇凉水沟、倒座石一带，遇到碉
堡中的黔军阻击，双方展开激烈战斗，红军最终消灭守敌，确保了大部队通
过。因为急于行军，只能将牺牲的红军战士就地掩埋。这些年来，当地村
民自发维护红军坟，逢年过节给烈士扫墓。

70岁的村民郑舟模说，虽然不知道这些牺牲的红军烈士来自哪里、姓甚
名谁，但他们是为老百姓翻身求解放而牺牲的，长眠在这里，大家一直把他们
当亲人，“我们希望在他们流血牺牲的这片土地上，世世代代守护他们。”

当年，红军牺牲后被就地掩埋，比较分散，安葬环境也较为简陋。村里
开会商量怎么办的时候，老党员徐乾述主动提出，无偿捐献自家一亩多的
土地。

80多年过去，如今的八卦村物阜民丰，风景怡人，山上的碉堡遗址、山
下的红军墓默默耸立，记录着不被忘却的历史。

人社部回应“80后无养老金”
这是对养老保险制度理解不到位

昨日，针对媒体报道的“官员深夜拆迁被撞身
亡”一事，河南漯河郾城区委宣传部相关负责人告诉
记者，犯罪嫌疑人王某8日已被刑拘，公安机关正在
侦办该案。

7月3日凌晨，郾城区小李庄棚改项目指挥部组
织工作人员50余人，对小李庄被征收人王恩忠房屋

实施拆除。犯罪嫌疑人王某驾驶丰田家用轿车疯狂
驶来，撞向指挥部工作人员所在方位。指挥部相关
工作人员郑少华、龚奇、李树旗急闪躲开，胡华东躲
闪不及被车撞上当场身亡。王某受伤被送医。

报道称，当地居民称，王某系王恩忠的儿子。当
时王某得知有人来拆房，怒而驾车撞人。 澎湃

官员凌晨带队拆迁被撞身亡
河南漯河：嫌疑人已被刑拘，公安机关介入调查

导演郭柯与受害人在一起导演郭柯与受害人在一起


